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С Днём рождения, 
любимый город!
В Новосибирске три дня подряд 

— с 23 по 25 июня — отмечался 
День города. Круглую дату — 130 
лет — встретили без дорого-
стоящего фейерверка, но при 
этом празднование сохранило 
свою торжественность. 

 

Ц икл мероприятий стартовал 23 июня 
на Михайловской набережной, где со-
стоялся единый выпускной. Впервые 

такой формат был применён в 2018 году. 
Мэр Новосибирска Анатолий Локоть и кос-
монавт Анна Кикина поздравили несколько 
тысяч юных горожан. Анна Кикина оказа-
лась чуть ли не главным лицом Дня города: 
перечень мероприятий с её участием раз-
нообразен — от встречи с воспитанниками 
Большого новосибирского планетария до 
«крещения» белых медвежат в местном зоо-
парке.  

Одним из центров празднования в этом 
году стала улица Ленина, в течение этих 
дней превратившаяся в главную городскую 
фотозону: всё пешеходное пространство от 
площади Ленина до улицы Советской занял 
фестиваль цветов, посвящённый теме «Вре-
мена года». Над оформлением площадки со 
светящимися деревьями работали флори-
сты с мировыми именами из Китая, Арме-
нии, Казахстана и нашей страны. Сейчас 

городские власти рассматривают вариант 
оставить цветочную выставку на улице Ле-
нина ещё на месяц, чтобы все новосибирцы 
успели посмотреть эти работы. 

Утро субботы, 24 июня, началось парадом 
духовых оркестров: выступили профессио-
нальные коллективы из Донецка, Луганска, 
Санкт-Петербурга, Тюмени, Барнаула, Ка-
зани, Хабаровска, а также два новосибир-
ских оркестра. Отдельный номер проде-
монстрировал уникальный конный духовой 
оркестр из Тувы. А на площадке около 
ГПНТБ (научно-техническая библиотека) 
работала выставка достижений новосибир-
ского хозяйства. Наиболее эффектной её 
частью стали коллекция образов историче-
ских эпох жителей Новосибирска и де-
монстрация одежды современных дизай-
неров. 

Оригинальность празднования Дня го-
рода в Новосибирске власти оценили по 
достоинству. Губернатор Андрей Травни-
ков вынужден был признать: «Получилось 
реализовать концепцию распределённого 
праздника, когда несколько площадок на 
любой вкус позволяли исключить скопле-
ния людей, неудобства. И в целом у гу-
ляющих такое доброжелательное настрое-
ние было, позитивное. Подход к проведе-
нию массовых мероприятий, мне кажется, 
выработан очень правильный». 

 
Иван СТАГИС.

СУД И СУТЬ

О т здания Новосибирского обко-
ма КПРФ стартовал традицион-
ный автопробег, посвящённый 

82-й годовщине начала Великой Оте-
чественной войны. Перед собравши-
мися выступили депутат Госдумы Ре-
нат Сулейманов, депутат Законода-
тельного собрания Роман Яковлев. 
Коммунисты возложили цветы к бюсту 
Верховного Главнокомандующего Ио-
сифа Виссарионовича Сталина. 

Ренат Сулейманов напомнил со-
бравшимся о том, что Советскому Сою-

зу пришлось выдержать натиск всей 
Европы. В Новосибирске в первый день 
войны в военкомат добровольцами 
пришли 6,5 тысячи человек: 

— Мы должны помнить уроки той 
войны. Тогда тоже было очень трудно, 
но в то время у нас был другой обще-
ственно-политический строй. Очень 
быстро вся страна перестроилась на 
военный лад. Тогда мы не пытались 
показать, что мы «свои, буржуинские», 
и уже в декабре 1941-го началось 
контрнаступление под Москвой. 

Депутат Законодательного собрания 
Роман Яковлев встретил 22 июня в 
сельских районах Новосибирской 
области. Он убеждён: армия остаётся 
рабоче-крестьянской. 

Среди собравшихся присутствовал 
почётный гость — учёный, доктор тех-
нических наук, член фракции КПРФ в 
Госдуме второго созыва Геннадий 
Бердов. 4 июня ему исполнилось 90 
лет. Ренат Сулейманов вручил вете-
рану благодарственное письмо Гос-
думы, Почётную грамоту ЦК КПРФ и 
нагрудный знак «За труд на благо го-
рода». Также в ходе митинга нагруд-
ным знаком «За труд на благо города» 
наградили сторонника КПРФ, офице-

ра в отставке Фёдора Разумова. Он 
рассказал, что активно сотрудничает 
с Центральным райкомом партии, и 
сейчас его сын защищает Родину в 
ходе СВО. 

После выступлений экипажи напра-
вились по определённым заранее че-
тырём маршрутам. Так, коммунисты 
Центрального и Железнодорожного 
районов посетили Обь, Коченевский, 
Чулымский и Каргатский районы, Но-
восибирский и Заельцовский райко-
мы добрались до Мошковского рай-
она, а представители партийного от-
деления Советского района посетили 
Бердск. 

Степан ЗАМОРЕВ.

Выстояли и победили

С героями тех славных 
лет мне посчастливи-
лось общаться в День 

Героев Отечества, который в 
течение нескольких лет про-
водился в Органном зале. То-
гда ещё был жив Герой Со-
циалистического Труда, по-
чётный гражданин Русско-
Полянского района Пётр За-
родыш. Он был воспитанни-
ком детского дома. Обучив-
шись профессии механизато-
ра, с 1949 по 1992 год работал 
трактористом в совхозе «Си-
биряк», расположенном в се-
ле Сибирское Русско-Полян-
ского района. 

За выдающиеся заслуги в 
развитии сельского хозяйства 
Петру Ивановичу было при-
своено звание Героя Социа-

листического Труда. Кроме 
того, он был награждён орде-
нами Ленина, орденом Друж-
бы народов. Являлся почёт-
ным гражданином Русско-
Полянского района. 

— Я воспитал шесть детей, 
десять внуков и десять пра-
внуков, — рассказывал мне то-
гда Пётр Иванович. — Мы мно-
го трудились, и государство по 
заслугам оценило наш вклад в 
развитие страны. В 1971 году 
мне присвоили звание Героя 
Социалистического Труда. На 
встречах с молодёжью, своим 
детям и внукам я рассказывал 
о своей жизни, чтобы они не 
только могли гордиться наши-
ми трудовыми подвигами, но 
и сами стали честными и тру-
долюбивыми людьми. 

В 1989 году обкомом проф-
союза был утверждён пере-
ходящий приз имени Петра 
Зародыша для награждения 
передовых коллективов в ра-
стениеводстве. Добавим, что 
на здании школы родного се-
ла Петра Зародыша установ-
лена мемориальная доска в 
его честь. 

Тогда же мне удалось по-
знакомиться ещё с одним це-
линником. Анатолий Стецюк 
работал трактористом-ком-
байнёром. Ежегодно перевы-
полнял план по обработке це-
линных земель. В 1966 году 
удостоен звания Героя Социа-
листического Труда, в 1977 
году — Государственной пре-
мии СССР за широкое исполь-
зование результатов научных 
исследований и передового 
опыта, повышение культуры 
земледелия, эффективное ис-
пользование техники, обес-
печившие значительный рост 
производства зерна, и ини-
циативу в развитии движения 
наставников. С 1981 по 1983 
год он вспахал 3620 гектаров 
целинных земель. 

Однако, отмечали мои со-
беседники, помимо очевид-

ных успехов, кампания по 
освоению целинных и залеж-
ных земель имела и свои из-
держки. Отставало элеватор-
ное хозяйство. Распаханные 
земли стали уничтожаться 
пыльными бурями. 

Тем не менее только в пер-
вый год освоения целины 
СССР собрал с тех земель 27,1 
миллиона тонн зерна — почти 
треть от всего произведённо-
го в стране! В 1958-м отчита-
лись, что произвели зерна в 
1,7 раза больше, чем в 1953 
году. А в 1960 году целина и 
вовсе выдала почти 59 мил-
лионов тонн — едва ли не по-
ловину всего советского зер-
на! Но это был пик освоения 
целины, после которого на-
чали сбываться тревожные 
предсказания учёных. 

Плодородие почвы надо бы-
ло поддерживать удобрения-
ми. Этого не сделали в нужных 
масштабах. Кроме того, обес-
кровленным оказалось Нечер-
ноземье — туда вкладывали 
незначительные средства. 

Одним из тех, кто преду-
преждал Хрущёва об опасно-
сти, которая грозит Нечерно-
земью в связи с освоением 

целины, был Вячеслав Моло-
тов: «Я предлагал вложить 
эти деньги в наше Нечерно-
земье, а целину поднимать 
постепенно», — вспоминал он 
позже. В итоге деньги, пред-
назначенные на село, лави-
ной уходили в степи, в то вре-
мя как на уже обжитые рай-
оны РСФСР они тратились по 
остаточному принципу. Мно-
гие ворчали тогда, что лучшие 
спецы, уезжая из своих сёл 
помочь поднять целину, оста-
вались там навсегда: денег у 
целинных колхозов было 
много, и руководство каждого 
из них старалось оставить 
ценные кадры у себя. 

Пути исправления ситуации 
искали долго. Учёные предло-
жили два варианта решения 
проблем опустынивания и 
борьбы с пыльными бурями: 
безотвальная вспашка и посад-
ка полезащитных лесополос. В 
конце 1960-х годов в области 
было высажено почти 170 ты-
сяч гектаров лесополос. Резуль-
тат превзошёл все ожидания: 
уменьшилась эрозия почвы, 
улучшился водный баланс 
пашни. 

Виолетта ГОРДИЕНКО. 

П о мнению истца, изби-
рательная комиссия 
Алтайского края 18 мая 

2023 года, издав методиче-
ские рекомендации, «специ-
ально ввела в заблуждение 
кандидатов на должность гу-
бернатора Алтайского края о 
необходимости предоставле-
ния справки». Тем самым был 
создан бюрократический 
барьер для сбора подписей в 

поддержку выдвижения кан-
дидата в губернаторы (так на-
зываемого муниципального 
фильтра). Нотариусы в ряде 
территорий пытались отка-
зываться заверять листы под-
держки кандидата без справ-
ки, а некоторые председатели 
районных и сельских Советов 
депутатов буквально бегали 
от депутатов по несколько 
дней. Эти дни использова-

лись для переубеждения сто-
ронников Марии Прусаковой 
(запугивание, подкуп и т.д.). 

Узнав, что Мария Прусако-
ва обратилась в суд, крайиз-
бирком отыгрывает немного 
назад: принимает 26 июня 
решение «О разъяснении не-
которых положений Методи-
ческих рекомендаций». В нём 
предоставление справки о де-
путатстве становится реко-
мендательной нормой. Одна-
ко изменения в сами Мето-
дические рекомендации из-
бирательная комиссия не 
вносит. И только 28 июня в 
перерыве судебного заседа-

ния на сайте избиркома по-
является обновлённый вари-
ант решения комиссии от 18 
мая. В него внесено примеча-
ние: ссылка на решение от 26 
июня с разъяснением. При 
этом заседание крайизбирко-
ма не проводилось (по край-
ней мере член комиссии с 
правом решающего голоса от 
КПРФ приглашён не был и 
материалов к заседанию с 
проектом решений не полу-
чал). 

Краевой суд иск отклонил 
на том основании, что доку-
мент был исправлен. Изби-
рательный штаб Марии Пру-

саковой в полной мере не 
может быть удовлетворён 
решением суда, поскольку за 
внесение изменений комис-
сия, очевидно, не голосовала, 
документов о внесении из-
менений суду не предоста-
вила, новая редакция доку-
мента появилась только в 
электронном виде на сайте 
избиркома. Ничто не мешает 
после судебного заседания 
вернуть решению прежний 
вид. Кроме того, примечание 
расположено выше того аб-
заца, к которому оно сдела-
но, что вносит ещё больше 
неразберихи и не выводит 

из заблуждения заинтересо-
ванных лиц. 

Позиция ответчика понят-
на: рекомендовать можно всё 
что угодно, это же не норма-
тивно-правовой акт, к испол-
нению он не обязателен. Сле-
дуя этой логике, муниципаль-
ным депутатам перед похо-
дом к нотариусу можно поре-
комендовать посетить цер-
ковь, взять справку у психи-
атра или спросить разреше-
ние на подпись у 10 избира-
телей. Только зачем? 

Например, у наших сосе-
дей в Новосибирской, Кеме-
ровской областях, Красно-

ярском крае, Республике Ха-
касия региональные избир-
комы никаких справок депу-
татам брать не рекомен-
дуют. Более того, как пока-
зала практика получения 
справок в Алтайском крае, 
лишь малая часть председа-
телей Советов депутатов 
умеют правильно выдавать 
справки, знают полные пра-
вильные наименования 
своих Советов. В Алтайском 
крае благодаря «самодея-
тельности» избирательной 
комиссии нотариусы, кото-
рые требовали от депутатов 
справки, после споров с 

представителями партии са-
ми звонили в краевую нота-
риальную палату и согласо-
вывали заверение там. Это и 
главным образом давление 
на депутатов после обраще-
ния за справками побудило 
обратиться в суд для отмены 
излишних рекомендаций. 

Несмотря на то, что неко-
торых облегчений при про-
хождении «муниципального 
фильтра» удалось добиться и 
избирком признаёт свои 
ошибки, всё же излишняя ре-
комендация в документе 
осталась. Потому в течение 
пяти дней на решение крае-
вого суда Мария Прусакова 
намерена подать апелляцию. 

 
Пресс-служба Алтайского 

крайкома КПРФ.

Избирком признал свои ошибки

Свою беседу на радио 
Анатолий Локоть на-
чал с рассказа о том, 

как будет праздноваться 
День города. Новосибирск 
в этом году отмечает круг-
лую дату — 130-летие. В 
сравнении с другими 
областными центрами Си-
бири это — не срок, но тем 
значительнее достижения 
города, который за темпы 
роста называли «Сибир-
ским Чикаго»: 

— Мы отказываемся от са-
лютов и фейерверков. Мы 
даже площадку проведения 
нашего официального ме-

роприятия сместили с опер-
ного театра в ДКЖ. Сразу 
ранг ниже и денег меньше. 
Поскромнее всё будет вы-
глядеть. Но проводить такие 
мероприятия надо. Юбилей 
— это повод вспомнить 
свою славную историю, гор-
диться ею, чтобы был дух 
нацеленности на победу, 
чтобы мы почувствовали 
друг друга. 

После этого глава города 
ответил на вопросы радио-
слушателей. Один из пер-
вых вопросов был посвящён 
теме парковки на газонах, 
чем грешат недобросовест-

ные водители. По мнению 
мэра, тут необходимо ме-
нять психологию автомоби-
листов: 

— За это, конечно, надо 
наказывать. Администра-
ция многое в этом направ-
лении делает, ГИБДД регу-
лярно проводит рейды, но, 
видимо, это не исчерпы-
вающий перечень мер для 
того, чтобы пресечь все на-
рушения. Мне самому обид-
но: мы же старались и 
укладывали плитку, а её 
разбили. Она не предна-
значена для того, чтобы по 
ней ездили. Она не выдер-
живает нагрузки. Здесь 
прежде всего надо начинать 
со своей культуры, на газо-
ны заезжать нельзя. Прави-
ла благоустройства, кото-
рые приняты и действуют в 
городе Новосибирске, за-
прещают подобные дей-
ствия и предусматривают за 
них административное на-
казание. 

Кроме того, мэр коснулся 
проблемы поребриков: 

— Моя установка: пореб-
рики из гранита беречь как 
зеницу ока. Сколько пореб-
риков убрали, столько же 
должно вернуться, потому 
что они очень дорого стоят. 
Конечно, их надо очистить, 
привести в порядок, а потом 
снова установить — и они 
будут ещё служить и нас с 
вами переживут. Но качество 
некоторых поребриков, ко-
торые делают и используют 
для ремонта тротуаров, до-
рог, — ниже критики. Прак-
тика показывает: через год 
эксплуатации, после прохож-
дения осенне-зимне-весен-
него периода, они начинают 
сыпаться. 

Иван СТАГИС.

По всей стране про-
шли мероприятия в па-
мять о тех, кто отдал 
свои жизни в борьбе с не-
мецкими захватчиками.  
В Новосибирске центром 
торжественных меро-
приятий стал монумент 
Славы, в церемонии воз-
ложения цветов к Веч-
ному огню принял уча-
стие актив областного 
отделения КПРФ. 

— Н аша страна во 
время Великой 
Отечественной 

войны понесла большие по-
тери. Дедам и прадедам уда-
лось добиться победы — этого 
нельзя забыть. Мы в долгу пе-
ред теми, кто завоевал Побе-
ду, восстанавливал страну 
после войны, — рассказал 
первый секретарь Октябрь-
ского местного отделения 
КПРФ Олег Волобуев. 

По мнению заместителя 
председателя Законодатель-
ного собрания Владимира 
Карпова, современные собы-
тия на Украине повторяют те, 
что были 82 года назад: 

— Вновь пытаются лишить 
Россию суверенитета, воз-
можности самостоятельно 
развиваться. Задача комму-
нистов — бороться против 
фальсификации и искажений 
истории, в этом суть этой па-
мятной даты.  

Его товарищ по фракции 
Виталий Быков — представи-
тель более молодого поколе-
ния, и для него 22 июня имеет 
важное значение: 

— В этот день фашистская 
Германия, основываясь на 
идее национального превос-
ходства, развязала войну про-
тив нашей страны. Мы долж-
ны помнить об этом и не до-
пускать разобщения нашего 
народа.  

Кандидат в члены ЦК КПРФ 
Андрей Жирнов отметил, что 
цитата из песни, звучавшей в 
фильме «Офицеры», «Нет в 
России семьи такой, где б не 
памятен был свой герой», ему 
особенно близка: 

— Каждая российская семья 

сегодня вспоминает своих 
предков, многие не вернулись 
с фронта, остались на полях 
сражений. Два моих деда, 
Клейменов Георгий Герасимо-
вич и Жирнов Григорий Алек-
сеевич, погибли на войне, мой 
дядя, старший брат мамы, 
Клейменов Николай Георгие-
вич пропал без вести. Они от-
дали свои жизни за мирное 
небо для нас, и в этот день мы 
обязаны прийти и почтить па-
мять героев. Пока мы помним 
об их великом подвиге — они 
живы. Мы верим в то, что не 
допустим повторения той 
страшной войны.  

Вместе со всеми колонна 
КПРФ под красными знамё-
нами дошла до Вечного огня, 
где коммунисты возложили 
цветы. 

Память павших в борьбе с 
нацизмом почтили и в Ал-
тайском крае: в Барнауле пер-
вый секретарь Алтайского 
крайкома КПРФ, депутат Гос-
думы Мария Прусакова вме-

сте с депутатами фракций 
КПРФ в Законодательном со-
брании и Барнаульской го-
родской думе возложили цве-
ты к мемориалу Славы. 

В Рубцовске общегород-
ское мероприятие проходило 
на площади имени 21-го 
Гвардейского стрелкового 
полка. В нём приняли уча-
стие представители обще-
ственных организаций горо-
да, в том числе и рубцовские 
коммунисты. 

Представители КПРФ при-
несли цветы к монументу у 
Вечного огня и в ходе вы-
ступлений напомнили о слав-
ном подвиге наших предков. 

Делегация Бийского горко-
ма КПРФ также приняла уча-
стие в памятном мероприя-
тии, посвящённом дню нача-
ла Великой Отечественной 
войны. 

Актив Омской областной 
партийной организации под 
руководством второго секре-
таря обкома КПРФ Ивана Фе-

дина провёл возложение цве-
тов к монументу Советского 
солдата и к скульптуре «Мать-
Сибирячка» в парке имени 
30-летия Победы. 

В акции также приняли 
участие комсомольцы. К тор-
жественному мероприятию 
по традиции было приуроче-
но вручение партбилета 
коммунисту, недавно приня-
тому в ряды КПРФ. На этот 
раз им стал Николай Степа-
нович Губа. 

Торжественные мероприя-
тия, приуроченные к 82-й го-
довщине начала Великой 
Отечественной войны, со-
стоялись и в других населён-
ных пунктах области. Комму-
нисты принимали участие в 
возложении цветов вместе с 
советами ветеранов или са-
мостоятельно. Так, в Кала-
чинске активисты местного 
отделения КПРФ (первый сек-
ретарь А.Н. Кабакова) орга-
низовали совместное возло-
жение цветов к мемориалу 
землякам-солдатам Великой 
Отечественной войны. 

 
Подготовил 

 Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ.

Материалы выпуска подготовил 
соб. корр. «Правды» Антон СЕНОПАЛЬНИКОВ. 

Кандидат в губернаторы Алтайского края Ма-
рия Прусакова обратилась в суд за отменой реше-
ния крайизбиркома, в котором нотариусам пред-
писывалось при заверении подписи муниципального 
депутата в поддержку выдвижения кандидата в 
губернаторы требовать справку за подписью пред-
седателя местного Совета (Думы, Собрания) де-
путатов о том, что гражданин действительно 
обладает статусом депутата.

К 70-ЛЕТИЮ ОСВОЕНИЯ ЦЕЛИНЫ

ДАТА В ИСТОРИИ

Невозможно забыть

Трудовой подвиг первопроходцев
В Омской области за шесть лет освоения целины 

было распахано 1,4 млн гектаров, в итоге площадь 
пашни в регионе увеличилась на треть. Создано 
одиннадцать новых совхозов. За три года с начала 
подъёма целины в регионе объём производства зерна 
вырос более чем в три раза — с 35 млн до 110 млн 
пудов (1,76 млн тонн). Трудовой подвиг 5,8 тыс. 
первоцелинников тогда был отмечен государствен-
ными орденами и медалями, а одиннадцать человек 
получили звание Героя Социалистического Труда.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Мэр отвечает

Мэр Новосибирска, первый секретарь Ново-
сибирского областного комитета КПРФ Ана-
толий Локоть ответил на вопросы слушателей 
радио «Городская волна» в рамках программы 
«Мэр отвечает». Темы разные — от празднова-
ния Дня города до парковки на газонах.  


